

# HOJA OBRERA

Periódico Independiente. Defensor de los derechos del Pueblo

Editores,

Ruperto Sáenz y Guillermo Casasola A.  
Administrador

SALE OCHO VECES AL MES

SUSCRICION CINCUENTA CENTIMOS

Redacción y Administración,  
300 varas al Sur de la  
Dolorosa y 325 varas al  
Este

Para todo lo relacionado  
con el periódico dirigirse al  
apartado 270

(Tip. "El Pueblo")

AÑO IV

SAN JOSÉ, C. R., 7 de Noviembre de 1913

Núm. 196



Relojería Suiza  
DE  
Alcides Chapatte  
CALLE DEL CARMEN

Surtido variado de joyas, relojes y  
artículos de mesa, de plata y plateados,  
etc. Importados de las mejores fábricas  
**PRECIOS MODICOS**

Pintor Decorador y Rotulador

Lidio Bonilla Pérez

PINTOR ESCENOGRÁFO

Trabajos en pintura liza y tapiz de casas

Frente a la lechería de don Gordiano Fernández,  
100 varas al Norte de la Imprenta Nacional

## Almacén de muebles

de Fernando Hernández

### Variedad de muebles

Colchones de todas clases

Venta de balsa por mayor y al menudeo

Esta situado 100 varas al S. del kiosko del Parque Morazán  
o 100 varas al E. de "La Información"

## FABRICA DE CONFITES

De Pablo Torrens

### Industria Nacional

AVENIDA CENTRAL.—AL PIE DE CUESTA DE MORAS

Treinta y tres clases de confites

Perlinas de cacao	Large plums	Pea-nuts pasta	Mixtura
Noisettes guirlachs	Almohadillas	Amandos Nougat	Josefinos
Balles crocant	Lentejas	Almendrones	Canela
Surtido americano	Bolas	Gomas	Gayarres
Caramelos versos	Cabos de caña	Rábanos	Pescaditos
Melcochas cilindro	Crugues	Grapes	Emperlados
Caramelos cacao	Mostacilla	Cerezas	Cabitos
Confites almendra	Poisés chocolat	Limonés	Anis y Peras

SE ENVIAN A TODAS PARTES DE LA REPUBLICA

## EL GREMIO

Antonio Urbano y Hno.

ALMACÉN DE ABARROTES  
Y FABRICA DE JABON

Nuestros jabones no tienen rival, hasta la fecha nadie puede competir  
con nosotros en tres cosas: PRECIO, CALIDAD Y PESO.

Precio caja jabón amarillo..... ₡ 7 50 y 100 á ₡ 7 00 c/u., contado,  
" " " oscuro..... 5 00 " 4 25 " "

Tenemos arroz.—Hierro para techo, á precio de ouema.

## Gran Cantina Internacional

Esquina de Robert Hermanos

Enrique Roig  
Propietario

Jose Roig  
Manager

tomarlo a viciará se  
porque cantina esta en trago ningún tome No  
**Aquí se arregla la chanfaina**

## CERVEZA TRAUBE

### LA BEBIDA IDEAL

Hace un placer de la digestión si se toma  
con las comidas  
Da vigor á los viejos, fuerza á los jóvenes  
y belleza á las mujeres

## La fiesta de los difuntos

Ninguna fiesta durante el año  
es tan concurrida como la que  
celebramos en recuerdo de nues-  
tros queridos muertos. Nada nos  
conmueve tanto y tan profunda-  
mente, como la enorme peregrina-  
ción que durante los días de  
finados y en interminable desfile  
se dirige al Camposanto, en me-  
dio de silenciosa resignación, en  
los primeros pasos para recorrer el camino de esta vida.



tal vez el sér amado voló al in-  
finito cuando apenas ensayaba  
rendir tributo a nuestros eternos ausentes y es notable el arte desarrollado en la ejecu-  
ción de los trabajos que al presente se usan.

En EL INVERNADERO de Anderson se manufacturan verdaderos prodigios en  
artículos de arte y simbolismo. Nada tan bello y barato como los mil diferentes traba-  
jos en flores y plantas hechas en

### El Invernadero

LOS CULTIVOS SON LOS MAS GRANDES DE CENTRO AMÉRICA

SUCURSALES:

CARTAGO, Don Nicolás Casasola. HEREDIA, Don Juan Pacheco. ALAJUELA,  
Don José Figueredo.

Antes de hacer sus pedidos sírvase pasar al INVERNADERO, donde encontrará  
objetos fúnebres baratísimos, desde 2 colones en adelante.

## TINTORERIA PERALTA

Al Sur del Colegio de Señoritas

LA MAS ANTIGUA LA MEJOR Y LA MAS BARATA

J. VICENTE PERALTA FLORES

## DEPOSITO DE MADERAS de A. Giustiniani

100 varas al Norte, Estación del Pacífico  
El Admor, Ruperto Sáenz

Maderas de todas clases y dimensiones procedentes de Orotina. Inmenso surtido de tablillas, tabloncillos y molduras. Maderas  
propias, lo que nos permite garantizar que son cortadas en buen tiempo y ofrecerlas al público á precios muy favorables.

# Libertades públicas

¿Quién a estas horas se atreverá a negar que el período de elecciones porque atravesamos, se ajusta a la ley?

El Gobierno actual, la figura del Licdo. don Ricardo Jiménez, hasta este momento resalta por su imparcialidad en la actual contienda política. No se cansa—en medio de los quehaceres propios de su elevado cargo—de atender a todo ciudadano, de vigilar a las autoridades de la República para que no impongan su credo político y trabajen con neutralidad. Contesta cuantas preguntas atinadas o simples que se le hacen, con mesura, y sentido propicio al fin de que las elecciones por voto popular resulten en el mayor orden y sean la expresión sincera de la voluntad del pueblo. De modo que mañana, el único responsable del resultado de la futura administración sea el pueblo, y no una autoridad detentadora, arbitraria. Espectáculo hermoso que bien pueden envidiarnos naciones que figuran entre las civilizadas del mundo. La voluntad acerada de un hombre recto puede enorgullecerse de que es posible el respeto a la ley, a las instituciones y que si antes no se había hecho así, ello se debió a la ambición, a la maldad de otros gobernantes.

Al Partido Republicano toca también parte de ese orgullo o satisfacción pues fué él, con la Jefatura del eximio ciudadano Licdo. don Máximo Fernández, quien escogió y elevó a la curul presidencial a' actual mandatario, que encuentra su mayor satisfacción y recompensa en el cumplimiento de su deber.

El Partido Republicano, así como trajo por su tino en la elección el actual orden de cosas, también aspira a dejar hundidos en la historia, los desmanes de otros tiempos tenebrosos y anhela que en todos los órdenes campée la libertad, la protección a la iniciativa particular, y el fomento de la educación, la agricultura y la industria nacionales.

Y así como las libertades públicas de hoy garantizadas están con un hombre de la talla de don Ricardo Jiménez, así también para el futuro, espera, con sobra de razón, que la entereza admirable y la filosofía del mundo, después de recorrer un camino áspero, del Lic. don Máximo Fernández no sólo imitará en todo lo bueno al Lic. Jiménez sino que se esforzará en marchar adelante.

El Lic. don Máximo Fernández también hará de Costa Rica un país digno de admiración durante el próximo período constitucional en que, llamado por los pueblos ocupará la presidencia de Costa Rica.

Los países no son grandes por su territorio sino por sus hombres y por sus sabias instituciones.

Para vestir con gusto, en la Sastrería Gonzalo Artavia

## El problema obrero

Entre los temas más esenciales que se prestan al estudio del estadista, del escritor, y sobre todo a aquellos que con sinceridad abogan por los magnos ideales, está el tratar de un asunto de tan vital importancia, como es el problema obrero.

Si los grandes estadistas, poseídos de un verdadero patriotismo, dirigieran la mirada hacia ese extenso campo, en el que vemos al infatigable obrero laborando por el engrandecimiento de su patria, y estudiaran allí mismo, los problemas, que una vez resueltos, harían indudablemente llegar a los pueblos, a la meta de su bienestar, comprenderían cuán justas son las aspiraciones de ese gremio, que es el alma de todas las naciones.

Porque sin haber palpado las necesidades del proletario, no se puede tener exacto convencimiento del patriótico fin que persiguen los hijos del trabajo, víctimas de la tiranía del capital.

Desgraciadamente, aquellos que han intentado resolver tan importante problema, han retrocedido ante el muro al parecer infranqueable que anteponen los que, por su bien personal, luchan por mantener el destino de las masas, en sus rudas manos de explotadores.

Y ese problema tan complicado

como importante, fué visto al principio con desdén por muchos estadistas, que después han tenido que confesar que se hacía necesario una pronta y eficaz solución, y esa solución, ha sido favorable al obrero en algunas naciones europeas ¿a qué es lo que aspira el obrero? por qué lucha? se preguntan muchos de los mismos explotadores.

Si es el trabajo dignificador del hombre, no debe ni puede tenerse como un resorte de esclavitud.

Si el trabajo jamás envilece y al contrario, hace al hombre acreedor a un puesto social, si él es la fuente de riqueza de toda nación y por su medio innumerables pueblos han alcanzado un alto grado de civilización y de grandeza material y pues el trabajo es la base fundamental para la grandeza y ese que con el humilde nombre de obrero, levanta muy en alto el nombre de su patria, ¿por qué no puede aspirar a gozar de las prerrogativas e inmunidades de la sociedad? por qué se le ha de tener, con menoscabo de su dignidad, como un ser inconsciente, como un paria? y por eso lucha, porque impere sobre la tierra el reinado de la justicia.

Quitad a una nación sus artes e industrias que en manos del obrero están, y la veréis doble-

garse como un pájaro al cortarle las alas.

Si el poderío de aquellas naciones, de pasados siglos, hubiera tenido por base las artes e industrias, no hubieran marchado tan pronto a la muerte, pero muchas de ellas, eran fuertes y poderosas por sus ejércitos, sus armadas y sus genios en el arte de la guerra, es decir, destruían no creaban.

Gewton, Franklin, Fulton, Guttemberg, y otros genios que han contribuido al engrandecimiento de la humanidad, son los únicos que merecen vivir en el corazón de los hombres; pero para mengua de la sociedad, la gloria ha sido patrimonio exclusivo de los guerreros, al lado del nombre de Alejandro, de César, de Napoleón, han quedado hasta cierto punto oscurecidos los nombres de cuantos varones insignes han descollado en las ciencias y en las artes; la miserable idolatría de los pueblos realistas ha convertido en dioces a los verdugos de la humanidad, y cada monumento artístico, es una consagración del asesinato, un templo erigido al

crimen; porque sin duda es achaque de la cultura y de la civilización, levantar ejércitos, organizar armadas, dar alas al genio de la guerra, arrancar hijos de los maternales brazos para arrojarlos a la muerte.

Felizmente, poco a poco van pasando esas épocas de espanto, y ahora en todas las naciones del mundo, merced al esfuerzo de los hijos del trabajo, las sociedades llevan un rumbo que las conduce a la meta de su verdadera grandeza. Y para conquistar ese puesto que otros han usurpado, no necesita del "derecho de la fuerza, sino de la fuerza del derecho"; y puesto que todas esas creaciones artificiales que se llaman poderes públicos con todas sus mentiras y sus fuerzas subyugan y envilecen, hay que anteponerles una comunidad pero sin amos que opriman por medio del capital, o de la arbitrariedad de la fuerza.

La confraternidad, el estudio, la educación; he allí las armas con que pueden libertarse los infatigables hijos del trabajo.

Samedi.

## El mausoleo de los tipógrafos y su bendición

El domingo 2 de los corrientes se verificó la bendición del Mausoleo. Solemne acto ejecutado por el Ilustrísimo señor Obispo y seis ayudantes. La ceremonia fué imponente. Antes de la bendición pronunció un discurso el señor Obispo, dedicado al triunfo alcanzado por los tipógrafos y dió una voz de aliento a las clases trabajadoras por su regeneración social. Concluida la bendición hizo uso de la palabra el señor don José María Arias, en nombre de la Sociedad Tipográfica de Socorros Mutuos, y con frases elocuentes, elogió aquel acto, así como la noble idea de nuestro compañero don Gerardo Vega C.; dió las gracias al señor Obispo y a las personas que concurrieron a aquel acto. A continuación leyeron discursos nuestros compañeros los señores don Arturo Salazar, Presidente de la Sociedad, y don Carlos de J. González. Tomaron también parte en la oratoria los señores don Espíritu Lizano, miembro de la Sociedad Tranvillera, don Andrés Boza C. y el Lic. don Matías Trejos.

A esta fiesta concurrió un gran número de personas, entre ellas resaltó el gremio de tipógrafos.

Vayan nuestras felicitaciones para nuestros compañeros: don Gerardo Vega, el de la idea humanitaria del Mausoleo y el que gracias a sus grandes esfuerzos ve coronado hoy su hermoso ideal; para los señores del comité de esta obra, y para los tipógrafos en general que han colaborado al triunfo alcanzado.

\*\*

Aprovechamos esta ocasión para felicitar a nuestro apreciable compañero y amigo don Daniel Ureña, el que ha colaborado a la obra del Mausoleo, por haber sido también el iniciador de la humanitaria idea de la fundación de la Sociedad Tipográfica de Socorros Mutuos; la que acuerpó la iniciativa del compañero Gerardo Vega. Sociedad, que gracias a los esfuerzos del gremio, es hoy una de las mejores constituidas en Costa Rica y la que tendrá vida imperecedera, como se lo deseamos.

# A los republicanos

El miércoles próximo, doce de Noviembre, a las ocho de la mañana termina el plazo para reclamar inclusiones. Después no podrá pedirse ninguna inscripción. Es preciso que cada republicano se interese por saber si está inscrito en las listas de sufragantes.

Se ruega a todos que vayan a ver LAS LISTAS DEL DISTRITO EN DONDE VIVEN, a fin de convencerse de que sí aparecen inscritos; si no aparecen en la lista, avísenlo enseguida a cualquier copartidario, fiscal o Jefe de Propaganda, para reclamar en tiempo su inclusión, porque si no están inscritos no podrán votar.

COMITÉ CENTRAL REPUBLICANO

## NOTAS

### COMISION CIENTIFICA Republicana

El martes en la tarde salieron con rumbo a Pacaca los señores Doctor don Francisco Rucavado y Lic. don Ramón Rojas G. para examinar y hacer lo que en tales casos manda la ciencia a un buen republicano que fué herido por un duranista. La herida es de carácter serio. Lo más grave de esto es que el criminal anda libremente en aquella población.

### Hogar feliz

De plácemes se encuentra nuestro apreciable amigo el Licdo. don Manuel Castro Ramírez y su respetable señora por la llegada de una preciosa chiquitina, la que será el orgullo y felicidad del hogar.

Reciban nuestras felicitaciones y salud para la recién nacida.

**Señores suscritores:**—Para facilitar el cobro activo de suscripción los días sábados, hemos dispuesto que se circule el periódico los viernes y lunes

## Del enemigo el consejo

Cuando no hacía un mes que "Regeneración" se ufana de que el Partido Civil descollara siempre por la moderación de todos sus actos, la cultura de su lenguaje hablado y escrito y en particular por la mansedumbre evangélica con que ha sabido tolerar los denuestos de sus adversarios, vino el MOTÍN DE MIRAMAR a demostrarnos una vez más, que los de la insignia roja, con algunas excepciones, obedecen aún a los mismos principios que sustentaban los cosacos del Zar de Costa Rica, cuando arrollaron brutalmente a los circunstantes del Parque Morazán, sin respeto al bello sexo y menores de edad que se recreaban.

La demagogia que caracteriza los discursos de Iglesias, abundantes en conceptos despectivos y sin fuerza moral contra el Jefe del Ejecutivo, concuerdan en un todo con la actitud desplegada por los civilistas costeños, que sin respeto al santuario del hogar, ni a las autoridades constituidas, pretendieron hacerse justicia por sus propias manos asaltando la casa de Ismael González, Agente Principal de Policía, a la cual, al grito de ¡amarren a ese bandido! penetraron disparando armas y cintareando con el deliberado propósito de ultimarle por haber matado en defensa propia a Manuel Mena (civilista) que antes lo injurió y atacó furiosamente.

En vista de tan escandalosos sucesos, los escritores civilistas tendrán que reconocer forzosamente que no es honrado ni moderado, quien se humilla pidiendo al policía que le desate las manos para atacarlo después; que la cultura del lenguaje hablado y escrito obedece a un plan preconcebido del LOBO VESTIDO CON PIEL DE OVEJA; que en los bochinchas de Puntarenas, Cartago y Las Minas, en que los civilistas desbedecieron la hipócrita consigna, hubo algo más que gritos y demostraciones hostiles para el ferandismo, y por último: que la llamada mansedumbre evangélica pugna con la negra historia de los ocho años de desgobernación que sufrió Costa Rica.

Se necesita conocer muy a fondo al señor Iglesias para poder parar a tiempo todas las evoluciones de su astucia mezclada con la política; de lo contrario se está expuesto a vivir en gañado viendo en él un creyente piadoso o un político sin tacha cuando en realidad no es lo uno, ni lo otro.

Sorprende e indigna la lectura de los periódicos anti-ferandistas por la facilidad con que sus escritores asientan falsedades, sin respeto a la opinión pública, cuyo fallo tiene que serles adverso en honor a la verdad y a la justicia.

Los escritores civilistas debieran sentir rubor al escribir que en medio de la balumba de injurias lanzadas por la tribuna y por la prensa, resplandece el civilismo, por la placidez de su comportamiento y por la ecuanimidad de todas sus acciones.

Esa conducta mal fingida que la naturaleza de sus componentes, rechaza, lejos de ser la luz que da vida al cuadro de sombras de la política actual, es mas bien: el cuarto oscuro en que se desarrollan las películas místicas que sirven a Iglesias como Director de una TRUPE INTERNACIONAL DE ESPECTÁCULOS gratuitos, mientras suena la hora (que no sonará) de cobrar el precio debido, con un interés grande y odioso; esa conducta proviene sí, no de la "certidumbre civilista de servir a una causa justa", sino de la convicción que tienen de que sin la policía de Rodríguez o de González Víquez es imposible maniobrar impunemente, así como de que, las imposiciones fraudulentas llegaron a su ocaso bajo la administración de Ricardo Jiménez, que, que en ese respecto es la antítesis de sus antecesores.

Ahora que están latentes los acontecimientos escandalosos de Miramar, en que los civilistas fueron los prota-

gonistas ¿se atravesará "Regeneración" a confirmar su dicho respecto a la habilidad desplegada por Iglesias y sus paladines en el sentido de establecer una organización admirable en las huestes del Partido Civil, cuya disciplina casi militar, honra a todos?

Comprometido es el caso; pero no para Iglesias y sus huestes, que en su loco desvarío están creyendo haber encontrado la cuadratura al círculo.

La fantasía de los escritores civilistas puede devanarles los sesos, buscando mil formas para corroborar la placidez del comportamiento y la ecuanimidad de todos sus actos; pero por más fórmulas estultas y ridículas que encuentren, jamás podrán borrar de la historia, los horribles atentados cometidos contra la civilización, que oscurecen la vía roja y hacen que Iglesias en debida expiación tergiversen la verdad histórica llamando LUZ a las TINIEBLAS que encubrieron sus propios actos y los de sus secuaces.

Cualquiera otro que no fuera un iluso como Iglesias, se abstendría cuerdamente de perturbar la paz de los hogares, inclusive el suyo, amenazada con la presencia de su candidatura.

Cualquiera otro menos ambicioso compararía su pasado con el presente y en vista del balance favorable se daría por satisfecho de poder contar los bienes adquiridos estirando unas veces y aflojando otras, las cuerdas productivas de la política.

Con presunción ridícula que mueve a lástima, pretende dar consejos quien siempre los ha necesitado por manifiesta falta de cordura, por el desconocimiento absoluto de la cultura de su pueblo y por su falta de dotes administrativas que dieron al traste con el crédito interior y exterior de la nación.

Mientras exista el extravagante Teatro Nacional, podremos aconsejar a Iglesias que en otra ocasión no dilapide los millones del pueblo de modo tan infructuoso, pues las naciones como los individuos están en la obligación de no sacar más de lo que meten a sus arcas sujetándose a presupuestos de gastos hechos previamente con consulta de las más apremiantes necesidades que atenderse deban, de preferencia.

Gobernar como gobernó Iglesias, lo hace cualquiera que tenga un poco de audacia aunque carezca de dotes administrativas, porque con un congreso de "chivos", un gabinete de hombres sin carácter y una administración de justicia compuesta de hombres dependientes de el déspota, la acción queda reducida a una sola voluntad, apoyada por las bayonetas y resguardada por los espías que hacen doblemente odiosa la gestión de la dictadura.

Iglesias merecería el título de hábil estadista, si en primer lugar hubiese mantenido buenas relaciones con los vecinos en vez de orillarnos a un conflicto armado que se solucionó deshonrosamente para su gobierno; merecería el parabién de sus compatriotas si en mejores tiempos como eran aquellos, el servicio público no hubiese sufrido alteración por falta de fondos que todos hacían consistir en la tolerancia de él para con sus parientes y amigos contratistas, y por último: se le perdonarían todos sus atropellos si hubiese justificado su presunción ridícula, estableciendo una escuela de artes y oficios y un Banco Agrícola Hipotecario con fondos nacionales bajo la dirección del Gobierno, para fomentar la agricultura, la minería y las artes que tienen el crédito como su más poderoso elemento de crecimiento y desarrollo.

Quede, pues, enterada "Regeneración" de que Máximo Fernández, no necesita consejos y mucho menos de quienes por su inmoralidad administrativa están situadas a mucha distancia del lugar que corresponde a los estadistas que honran a la Patria.

NIC KARTER

## ¿QUIEN SOY?

*Yo soy un romero que va desangrando por sobre las zarzas de la ingratitud, y sigo mi marcha tan sólo escuchando las risas grotescas de la multitud.*

*De amor en el alma me alumbra un destello que se alza en el rito de mi religión; no tengo otro culto que el culto a lo bello, ni tengo otro templo que el del corazón.*

*Yo sé de las noches que no hallan aurora; yo sé de los días enfermos de luz; y oyendo la palma que vibra sonora, yo sé de la gloria, que es sólo una cruz.*

*A un tiempo que el triunfo del necio y el falso, yo ví la caída del hombre leal; yo ví al inocente subir al cadalso y libre en las calles yo ví al criminal.*

*Por eso es mi risa sarcástica, hiriente, igual que la risa del pobre Arlequín; Pierrot soy a veces que canta doliente su pena a la luna con su bandolín.*

*Yo soy un romero que sube el Calvario llevando en el alma visiones de luz; no importa que digan que soy visionario, si tal en la vida fué el loco Jesús.*

DANIEL UREÑA

\* Para el prólogo de un tomo de versos.



Espacio reservado para la  
SASTRERIA GONZALO ARTAVIA



Muebles baratos en el Almacén de Fernando Hernandez

## Asilo de recluidas

A mi buen amigo Lic. José Joaquín Soto

No se porqué siento profunda tristeza cuando paso por La Algodonera. Para mí, considero este sitio más lúgubre que el Hospital.

Crispan los nervios solo pensar que este asilo de mujeres desgraciadas es el llano en la escala social que costumbres inexorables impusieron.

La mujer que allí llega, va marcada con el inri de una cruel infamia. Pauta de la prostitución es el asilo de recluidas.

Bajar la última grada y caer, eso es todo; después quedan bajo el sudario del olvido.

El disco de oro—la esterlina—abre las puertas del prostíbulo y La Algodonera recoge a las vencidas del prostíbulo; es nada más que un paso y casi por fuerza hay que darlo. Es la terrible transformación de mujer a guñapo. Allí termina el vicio porque empieza el desastre.....

La lujuria escanció sus copas y Venus llora.

Ese aprisco de desventuradas que se arremolinan en el patio o bien por los corredores para ejecutar sus faenas, semejan una parvada de mariposas con las alas rotas.

Cantan y ríen.

El genio alegre lleva su audacia hasta el extremo de posar allí sus alas. ¡Sarcasmos de la vida! y por cierto que el aprisco femenino no desmiente las leyes que rigen el carnaval humano. ¡Que diablo! se apura una copa

de acibar y otra almibarada. No siempre secamos una lágrima para enjugar otra; hay que variar y muchas veces el dolor obliga a reír; el dolor punza y muerde pero,—amigos de lo exótico—soltamos de improviso la carcajada. ¡Ah si no existiera esa niña traviesa poseedora de cosquillas que se llama Hilaridad!

Pierret no es personaje de novedad alguna; cualquiera desempeña la tragedia a maravilla.....

Hormiguea en la rinconada del olvido el gran puñado de mujeres caídas.

Cansadas de jugar con amores y deshojar margaritas, llegaron al refugio de las vencidas en lúbricas jornadas.

Los cuerpos minados por excesos, caen exangües en brazos de la caridad reglamentada.

Y no va nuestra pluma a vestir hábito pontifical para excomulgar estos excesos; no; todos más o menos indiciados en el proceso, imprudente resultaría lanzar la primera piedra.

De exabrupto estaría pues cerrar los puños y tronar contra hechos que diario se consuman ante la espectación general que tolera y calla. Así, pues, en este rodar de la vida, muchas veces apuñamos ciertos anhelos—como diminuto relicario—y los venimos a soltar a manera de hojas secas—ya que nó manojos de flores—en nuestros pocos ratos de meditación.....

OCTAVIO MONTERO.

Las mejores maderas en el aserradero del Dr. Giustiniani

### A los zapateros

En la Manufactura de Calzado se necesitan montadores de calzado fino pagándoles los precios acostumbrados pues nunca se han alterado.

Para ser admitido es indispensable proveerse de buenas recomendaciones.

San José, Octubre 29 de 1913.

### SEÑORES AGENTES

Suplicamos la actividad del cobro y pronto envío de los fondos

### G. MANGEL Y Ca.



LADO ESTE—COLEGIO SEÑORITAS

Se vende una casa situada en el "Labe-rinto", entre la Avenida 16 y la Calle 5ª, es propia para comercio por ser esquinera, es independiente. Para condiciones informarán en la administración de este periódico.

# AL PUBLICO

La persona que desee protegernos solicitando la suscripción de Hoja Obrera, puede hacerlo por correo dirigiéndose al apartado 270.

La solicitud debe traer señas de la casa donde desea se envíe el periódico.

¡No hay más que visitar!

la elegante y últimamente bien montada

## Barbería Aséptica

DE PASCUAL MONTENEGRO

Avenida Central Este. — 25 v. O. de la Nueva Botica de Mariano Jiménez

Para convencerse de que es una de las mejores que hay en San José, se invita atentamente a todos los amantes de lo bueno para que se sirvan visitar este establecimiento. que reúne todas las comodidades del confort moderno.

## BARBERIA

FRENTE AL CARMEN

A LOS MEDICOS Y CIBUJANOS

Tenemos los útiles necesarios para afilar instrumentos de cirugía, además navajas, tijeras, cuchillas, etc.

DE PELO

Hacemos toda clase de trabajos, por módico precio.

NO MAS CANAS

Se encuentra de venta el TINTE MARAVILLOSO que tanta fama ha dado al Doctor Casanova, y el AGUA RESTAURADORA del mismo doctor. La hay para el pelo negro o castaño. Con un sólo frasco de este tinte se conserva el pelo del color natural. El agente en Costa Rica Manuel Saldías.

## NUEVA RELOJERIA

FRANCISCO

MULLER

Objetos plateados para regalos de matrimonio. Relojes para señoras y caballeros, en oro, plata y níquel. Composiciones de relojes garantizados. Precios los más bajos en Plaza.



Surtido completo de joyería, prendedores, anillos de brillantes y de fantasía, leontinas, colgantes, aretes, gemelas, y un sinnúmero de novedades de lo más moderno y de gusto exquisito.

## PLATERIA DE PARIS

Calle del Comercio, 75 varas Este del Mercado

Fábrica de alhajas sólidas y artísticas, trabajadas á satisfacción del más refinado gusto. Elegantes monogramas en esmalte, y toda clase de grabados. Compra de oro de alhajas destruidas.

NUEVA  
EMPRESA



FUNERARIA  
NACIONAL

NUEVO CARRO FUNEBRE

De Manuel Campos Hermanos

CALLE CENTRAL.—CUESTA DE MORAS

Ponen á disposición del público en general el lujoso carro fúnebre de primera clase que acaban de recibir de Estados Unidos. Tienen un variado surtido de cajas mortuorias, así como carros fúnebres, al alcance de ricos y pobres, á precios mucho más bajos que en las demás funerarias. Haga una visita y quedará convencido.

## Fábrica de Oxígeno

(fundada hace 15 años)

Ofrece al Cuerpo Médico de la República y al público en general Oxígeno químicamente puro, gas que ha dado muy buenos resultados por prepararlo esta Fábrica de acuerdo con los procedimientos científicos modernos. La Fábrica está ahora instalada en la

Botica del Aguila

situada en la esquina Sur de la iglesia de La Dolorosa, frente al Parquecito, en donde habrá despacho de OXIGENO PURO a toda hora del día y de la noche. Hay un variado surtido de magníficas bolsas, de

varios tamaños para llevarlo a domicilio, las que, cada vez que se usan, se someten a una rigurosa desinfección para evitar posibles contagios por falta de este requisito científico.

Dentro de pocos días estarán al servicio público los nuevos Generadores de Oxígeno, aparatos portátiles, de última invención, que suministran el gas puro al paciente en su misma cama sin necesidad de hacer uso de bolsas y que se pueden llevar a cualquier parte de la República.

A toda hora servicio de oxígeno puro a precios sin competencia, al alcance de todos.

Fabricante,

LIC. RAMÓN ROJAS G.

Ph. G.

## Taller de Carpintería Pintura y Tapicería de Abraham Conejo

50 varas al Sur de la Segunda Sección de Policía

Se hace cargo de toda clase de reparaciones y construcción de casas. Así como de todo lo concerniente a los ramos indicados. Especialidad en urnas y neveras. Todo, a satisfacción del cliente

## BIBLIOTECA DOMENECH NOVELAS INEDITAS

Originales de los principales autores españoles y americanos, alternadas con las mejores producciones literarias del extranjero.

Tomos lujosamente encuadernados de 225 á 350 páginas, á ₡ 0.50 el tomo

Almas anónimas, Eduardo Marquina.  
Manzana de Ants, Faancis Jammes.  
El caso Leavenworth, esta obra consta de dos tomos, A. K. Green.  
Jacobe, Joaquín Ruyra.  
Zaracain el aventurero, Pío Baroja.  
Juventud de Príncipe, W. M. Forster.  
Tom Sawyer, detective, Mark Twain.  
El amor catedrático, G. Martínez S.  
La enjuta, Víctor Catalá.  
Dios salve a la Reinal, Allen Upward.  
La bella dormía en el bosque, F. de Nien.  
Rebeldía, Joaquín Dicenta.  
El señor de Halleborg, Hedenstjerna.  
Kolstomero, León Tolstoi.  
Casa por alquilar, Carlos Diskens.  
Minnie, Andrés Lichtenberger.  
El dragón de fuego, J. Benavente.  
Ernestina, Prudencio Beatrana.  
Boda oficial, R. H. Savage.  
El hurto sabroso, novela árabe, traducida por José Carner.  
Rey en la tumba, Anthony Hope.  
Fausto, Ivan Turguenoff.  
El silencio, Eduardo Rod.

Apuntes de un desconocido, 2 tomos, Fedor Dostoyewsky.  
Las cerezas del cementerio, G. Miró.  
El espada Montes, Frank Harris.  
Jerusalén en Dalecarlia, S. Lagerlof.  
La voz de las campanas, C. Dickens.  
Historias de locos, Miguel Sawa.  
Nerto, Federico Mistral.  
Ansias de vida, Luis Q. Huertos.  
Nuestras hermanas, Henri Lavedán.  
¿Culpable?, W. Le Queux.  
El lunar, Alfredo de Musset.  
Por la vida, J. Pous y Pagés.  
Las rocas blancas, Eduardo Rod.  
Su Majestad, Henri Lavedán.  
El cadáver viviente, León Tolstoi.  
El refugio, R. L. Stevenson.  
María, Jorge Isaacs.

EN PRENSA

Las dos vidas, Eduardo Marquina.  
La puñalada, Marián Vayreda.  
Erótica, B. Morales San Martín.  
Relato de un Nihilista, A. Tchekov.  
El cupón falso, León Toltoi.

Todas las obras de esta importante Biblioteca, esmeradamente impresas y artísticamente encuadernadas, están de venta en la Dirección de este periódico. Se atienden órdenes por correo si van acompañadas del importe. Dirigir los pedidos á Guillermo Casasola A., Apartado n.º 270.

## Dr. Gonzalo C. Fernández

Médico y Cirujano Veterinario

Especialidad en operaciones quirúrgicas

Acaba de recibir un gran surtido de medicinas veterinarias de las mejores casas de Estados Unidos y Europa, vacunas contra el carbón bacteriano y sintomático, etc., etc. Tiene un hospital veterinario en la caballeriza y cochería de don Alberto Chavarría E., (cincuenta varas al Oeste de la pulpería La Viña), en donde se hace cargo de cualesquiera casos de Medicina interna o Cirugía y único depósito del verdadero mata garrapatas.

Consultas por correo

APATADO N.º 758

TELEFONO N.º 291 OFICINA, HABITACION N.º 388

## Fábrica Industrial de Aguarrás Marca Aguila

PROPIETARIOS T. M. ORTUÑO Y Co. APARTADO 246

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa. Línea férrea al Pacífico. Se encuentra de venta en casa de los señores Carranza y Boletti, L. M. Castro y Co. y Pagés Hermanos.